

Cuadro sinóptico sobre protección de grupos vulnerables

Mujeres

Las mujeres como grupo en vulnerabilidad tiene estricta relación con la evolución de los roles de género en la sociedad, pues a través de los años la mujer ha sido considerada como un anexo con diferentes utilidades para el hombre, que van desde la procreación, la satisfacción de necesidades sexuales, hasta el cuidado del hogar, siendo evidente el estado de sumisión al hombre en estos aspectos. Es por ello que la mujer se ha visto en la necesidad de luchar por el reconocimiento de sus derechos humanos y con esto lograr una visibilidad como un ser con la misma capacidad, o inclusive mayor, que la del hombre para la realización de cualquier actividad. Un ejemplo claro es el reconocimiento de sus derechos civiles y políticos, como el derecho a votar y ser votada.

Personas con discapacidad

Son aquellas personas que sufren una limitación física o mental derivado de una condición de nacimiento o por algún accidente, esto los sujeta a un desenvolvimiento diferente dentro de la sociedad, no obstante, hay diversos factores que contribuyen a su exclusión, como lo son las deficiencias o nulidades políticas públicas, es decir, desde el acondicionamiento de las calles o medios de transporte hasta la falta de inclusión en el ámbito laboral, sin embargo, el obstáculo más difícil de superar es la exclusión por parte de la misma sociedad que no los considera personas lo suficiente capaces, física o mentalmente, para desarrollar cualquier actividad, esto da como resultado una discriminación directa e indirecta por parte de todos los sectores de la población

Adultos mayores

Si bien antes eran vistos como personas con gran conocimiento, dignas de respeto por su sabiduría, con el paso del tiempo el concepto de adulto mayor se fue modificando hasta que en nuestros días, alimentado por una cultura e ideología capitalista, el adulto mayor se tiene como una persona improductiva e incapaz para trabajar, por lo cual visto desde la actividad económica del Estado se vuelve inútil, por lo tanto, hay un difícil acceso por parte de ellos al sector laboral, rezagándolos a una condición económica precaria, lo cual contribuye a orillarlos a una situación económica frágil y en desventaja. Es así que el acceso a cualquier tipo de servicio como lo es el de salud se les torna complicado o imposible, lo cual les rezaga y excluye aún más.

Indígenas

Es uno de los grupos con mayor vulnerabilidad y marginación debido a que no cuentan con los recursos necesarios, y sus niveles de educación no llegan a más del nivel medio superior, aunado a que quienes logran ingresar a estudiar solo el 17%7 consigue un empleo remunerado, mientras el resto permanece en su lugar de origen, ejerciendo actividades de campo o en la elaboración de productos distintivos de su región.

Niños, niñas y adolescentes

Delimitamos este grupo con la conformación de personas menores de 18 años. Son niños aquellos de 12 años o menos, mientras los adolescentes se encuentran entre los 12 y 18 años de edad (Pedroza, S. y Gutiérrez, R., 2001). Cabe destacar que justo durante estas edades es donde los niños, niñas y adolescentes requieren mayor atención, puesto que se encuentran en una etapa de desarrollo y requieren de protección, por ello, forman parte de los grupos vulnerables, ya que teniendo familia o no, requieren de satisfacer sus necesidades mediante sus padres o cualquier adulto a cargo de estos, es decir, son seres humanos dependientes durante los primeros años de vida.

Migrantes

Se refiere a aquellas personas que de su país de origen se ven obligados a desplazarse a otro país o ciudad con el fin de establecerse ahí por alguna cuestión determinada, en su mayoría suele ser por cuestiones económicas, pues estas personas van en busca de trabajo remunerado y así solventar mayores gastos para ellos y sus familias. Otro factor suelen ser los problemas políticos sociales de su país de origen por lo cual deciden ir a vivir a otro país donde tengan mejores condiciones de vida, donde se cubran aspectos desde educativos, económicos, sociales y humanos.

explica que la forma en que una persona o grupo de personas satisfacen sus necesidades básicas: salud, alimentación, vivienda y educación, depende directamente de su capacidad tanto física como económica para hacerlo. Es por ello que cuando se carece de alguna de ellas, surge la vulnerabilidad ante situaciones o aspectos que parecen normales pero que para dicha persona o grupo de personas puede convertirse en un reto. Por lo tanto, una persona o grupo de personas serán vulnerables en la medida en que no cuenten con los medios físicos o económicos para enfrentar una situación determinada

MARIO DE JESUS SANTOS HERRERA